

Le Borgne Paul, parcours de captivité¹

Hervé Arson
Version 1
15 juillet 2023

État civil et situation militaire

Paul Mathurin René Le Borgne était né le 3 juin 1910 à Quimperlé (Finistère). Il était le fils de Jean Le Borgne et d'Anna Le Tallec épouse Le Borgne. Il était célibataire et exerçait la profession de charpentier. Il habitait à Quimperlé, rue de Mellac.

Il a été recruté sous le matricule 2129. À la mobilisation en 1939, il a été affecté en tant que soldat de 2^{ème} classe au 337^{ème} Régiment d'Infanterie. Le régiment est chargé de la défense de la position sud sur la Meuse. L'attaque allemande sur la France commence le 10 mai 1940, par les Ardennes.

Capture et internement dans un Stalag d'Allemagne

Paul Le Borgne est capturé dans les Ardennes, à Revin le 20 mai 1940², ou le 15 mai 1940 à Maubert-Fontaine³. Le 31 mai 1940, il est conduit en Allemagne au Stalag I B où il est immatriculé 12061⁴. Le camp central de ce Stalag était situé à Hohenstein en Prusse Orientale. Cette ville se nomme maintenant Olsztynek en Pologne.

Le 27 juillet 1940, il est transféré au Stalag IX B⁵ ; ce camp se trouvait à Bad Orb Wegscheide, à une cinquantaine de kilomètres à l'est de Francfort-sur-le-Main.

Premières évasions

Paul Le Borgne s'évade trois fois de ce Stalag. À la troisième tentative, il est arrêté à Francfort-sur-le-Main par la police. Il se trouvait avec deux compagnons : Jean Le Rouge et Émile Verger.

À la suite de cette évasion, il est condamné à la déportation dans le Gouvernement Général de Pologne par un officier de justice.

Internement au Stalag 325

Paul Le Borgne arrive à Rawa-Ruska le 13 avril 1942⁶. À une date inconnue, il est affecté au kommando de travail de Zwierzyniec (AK 4084), dans le district de Lublin, à environ 70 km au nord-ouest de Rawa-Ruska.

Il fait partie des 93 évadés par tunnel qui s'enfuient dans la nuit du 12 au 13 août 1942. Il est repris et renvoyé au camp central de Rawa-Ruska.

1 Fiche de suivi de captivité, Meldungen et dossier statut AC 21 P 661813.

2 Source : déclaration de Paul Le Borgne dans sa demande de titre.

3 Source : documentation sur les P.G. du Ministère des Ancien Combattants. Aucune indication sur la fiche de suivi de captivité.

4 Meldung 58 du Stalag I B. Selon la déclaration de Paul Le Borgne dans sa demande de titre, arrivée le 25 mai.

5 Meldung 23 du Stalag IX B.

6 Meldung 281 du Stalag IX B ouverte le 9 avril 1942.

Renvoi en Autriche

Le 16 mai 1943, il est renvoyé au Stalag XVIII A ; ce camp se trouvait à Wolfsberg entre Klagenfurt et Graz.

Dernières évasions, rapatriement

Paul Le Borgne tente encore trois fois de s'évader à partir de ce camp en Autriche, sans succès⁷.

Il est rapatrié le 4 juin 1945 par le Centre de Marseille⁸. La fiche médicale fait état d'une stomatite.

Après-guerre

Paul Le Borgne se marie avec Louise Mathurine Piriou Il habite toujours à Quimperlé, Mesnimonant et exerce toujours le métier de charpentier.

Il dépose une demande de titre le 26 février 1954 auprès de la direction interdépartementale de Rennes du Ministère des Anciens Combattants. Le titre Interné Résistant lui est attribué le 29 mai 1961 (carte n° 1204 18431). La période d'internement prise en compte s'étend du 13 avril 1942 au 15 mai 1943.

7 Témoignage de Paul Le Borgne.

8 Fiche Médicale n° 1010593 du 4 juin 1945.